

Zeitschrift: Studia philosophica : Schweizerische Zeitschrift für Philosophie = Revue suisse de philosophie = Rivista svizzera della filosofia = Swiss journal of philosophy

Herausgeber: Schweizerische Philosophische Gesellschaft

Band: 12 (1952)

Rubrik: Jahresberichte - Mitteilungen = Rapports - Informations

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jahresberichte – Mitteilungen

Rapports – Informations

Deutschschweizerische Philosophische Gesellschaft

Etwas später als gewohnt hielt die Deutschschweizerische Philosophische Gesellschaft ihre jährliche Zusammenkunft in Olten am 15. Juni 1952 ab. Es sprach Frl. Dr. M. Aebi (Zürich) über «Die Entstehung des Hegelschen Systems und der dialektischen Methode». An der recht regen Diskussion nahmen unter andern teil Prof. Bernays (Zürich), Prof. H. Barth (Basel), R. W. Corti (Zürich), Dr. L. Kern (Bern) und der Unterzeichnete. Es zeigte sich, daß über die Bedeutung der Dialektik, ihre Vorzüge und Gefahren die Meinungen noch recht weit auseinandergehen und daß auch die Gestalt Hegels noch immer heiß umstritten ist. Um so wohltuender war die friedliche Atmosphäre, in welcher die Debatte ausgetragen wurde.

H. Gauß, Bern

Société romande de philosophie

La Société romande de philosophie a tenu son assemblée générale comme de coutume à Rolle, le dimanche 15 juin 1952. Un peu plus d'une trentaine de membres y furent présents.

Le Président central ouvrit la séance du matin en rappelant le souvenir de Georges Mottier dont il caractérisa la personnalité et retraça l'œuvre. Cet *in memoriam* ainsi que plusieurs témoignages et des inédits de Georges Mottier suivis d'une bibliographie de ses écrits parurent depuis lors dans le n° III de la *Revue de Théologie et de Philosophie* de Lausanne (1952).

On entendit ensuite M. Daniel Christoff (Genève) développer le sujet suivant : *Contemplation et création – Essai sur la vie de l'âme*, dont voici le résumé succinct :

M. Christoff a recours à la phénoménologie pour préciser le problème métaphysique de l'âme et de son activité et pour interpréter certains traits de l'*œuvre* de Platon et de la doctrine d'Aristote.

Il comprend l'*œuvre* philosophique de Platon – indépendamment de la doctrine qu'on peut en tirer selon la tradition – comme un effort pour *montrer* et faire contempler la réalité et distingue cet effort de «révélation» de l'essai de preuve et de vérification que tentent la plupart des philosophies modernes.

Le progrès spirituel de l'âme, activité intérieure, tend vers une contemplation toujours plus profonde du réel et, par exemple, d'abord, de la condition humaine. Mais ce progrès s'effectue à travers la création soit scientifique, soit politique, soit artistique, autant et plus que par la seule ascèse. Les images et les modèles de réalité ainsi créés enrichissent l'âme et lui donnent plus de densité et de vigueur pour lui faire contempler cette réalité, soit en elle-même, soit en autrui,

à qui elle offre par ses créations de nouvelles contemplations. Ainsi, l'âme, devenue contemplative, trouvera enfin ses objets propres dans l'être spirituel, soit, selon Platon, dans les Idées. Mais son objet propre est aussi le corps dont elle est la forme et, par le corps, le monde sensible; il faut toutefois comprendre que l'âme ne saisit le corps et le monde que sous la forme de «projets», comme le montre par exemple M. Merleau Ponty, et que c'est en instaurant une création qu'elle est la forme du corps. Si son activité ultime est contemplative, c'est à travers la création que l'âme prend conscience d'elle-même et de sa situation.

Ce travail dont on apprécia la suggestive richesse et la discussion dont il fut l'occasion dans la séance de l'après-midi paraîtront dans la *Revue de Théologie et de Philosophie* (1953).

Philosophische Gesellschaft Innerschweiz

Am 29. November 1951 trafen sich die Mitglieder unserer Gesellschaft zu einem Diskussionsnachmittag in Luzern. Universitätsprofessor Dr. P. I. M. Bochenksi, Fribourg, referierte «Über die Hauptströmungen der Gegenwart philosophie». An einem weiteren Diskussionsnachmittag in Luzern, den 19. Juni 1952, sprach Hochschuldozent DDr. Alois Guggenberger, Gars (Oberbayern), zu uns über «Metaphysik induktiv oder deduktiv?»

Philosophische Gesellschaft Basel

17. Januar 1952: Dr. Gerhard Huber, Wien/Basel, «Rechtswissenschaft und Philosophie». 20. Februar: Anschließend an die Generalversammlung Prof. Dr. Donald Brinkmann, «Kants Anthropologie heute». 30. April: Dr. Max Lüscher, Basel, «Philosophische Grundlagen zur Psychodiagnostik und Therapie». 23. Mai: Prof. Dr. Franz Brecht, Heidelberg, «Was ist Geschichtsphilosophie?» 12. Juni: Dr. Jan van der Meulen, Groningen, «Macht und Liebe». 3. Juli: Prof. Dr. Gottfried Martin, Köln/Mainz, «Kant im Lichte der Aristotelischen Metaphysik». 28. Oktober: Dr. Karl Ochsner, Winterthur, «Vom Sinn der Wissenschaft». 25. November: Prof. Dr. Andreas Speiser, Basel, «Das Grenzgebiet von Philosophie und Mathematik».

Philosophische Gesellschaft Bern

Im Berichtsjahr (Oktober 1951 bis Oktober 1952) hat die Philosophische Gesellschaft Bern folgende Veranstaltungen durchgeführt: 11. November 1951: Jahresversammlung der Schweizerischen Philosophischen Gesellschaft; Vortrag von Prof. P. Häberlin über «Die Aufgabe der Philosophie»; Korreferat von Prof. H. Reverdin (Genf). 24./25. November 1951: Dritte Tagung der «Akademie für Philosophie» über «Sinn und Geist der Menschenrechte»: Vorträge von P.-D. Dr. S. Zurukzoglu, Prof. K. Geiler (Heidelberg), Prof. M. Werner (Bern), Frl. Dr. I. Somazzi (Bern), Prof. A. Malche (Genf), Dr. G. Kränzlin (Zürich), Dr. P. E. Schatzmann (Bern), Prof. A. Amann (Bern). 8. Dezember 1951: Pfarrer Dr. J. Amstutz (Frauenkappelen), «Martin Heidegger und die Dichter». 12. Januar 1952: Cand. phil. G. Th. Schwarz (Bern), «Die Grundlagen der Existenzphilo-

sophie von J.-P. Sartre». 25. Januar 1952 (gemeinsam mit der Psychologischen Gesellschaft Bern): P.-D. Dr. H. Strahm (Bern), «Das wissenschaftliche Lebenswerk von Anna Tumarkin»; P.-D. Dr. W. Morgenthaler (Muri), «Zur Psychologie des Verstehens». 9. Februar 1952: Dr. G. Frei (Schöneck), «Die neue Mythenforschung und ihre Probleme». 28. Februar 1952 (gemeinsam mit der Gesellschaft für Asienkunde): Prof. E. H. von Tscharner (Zürich), «Natur und Kultur in der taoistischen Philosophie». 29. Februar 1952 (gemeinsam mit der Mathematischen Vereinigung Bern): Prof. W. Scherrer (Bern), «Der Begriff des Axioms und seine erkenntnistheoretische Bedeutung». 16. März 1952: Tagung der Philosophielehrer an Mittelschulen: Prof. H. Gauß (Bern), «Der Philosophieunterricht an der Universität und am Gymnasium». 7. Juni 1952 (zusammen mit der «Akademie für Philosophie»): Dr. G. Kränzlin (Zürich), «Die Religion bei Heidegger und Sartre»; Prof. M. Werner (Bern), «Die Religion bei Jaspers». 28. Juni 1952: Generalversammlung und Vortrag von Dr. Th. Osterwalder (Frauenfeld), «Benedetto Croces Versuch einer wissenschaftlichen Begründung des Kunsturteils».

Société philosophique de Fribourg

9 novembre 1951: Robert Feys (Louvain), «Caractère constructif et récursif de la logique». 28 novembre 1951: Albert Michotte (Louvain), «Perception et pensée». 30 novembre 1951: Maurice Chastaing (Combloux), «Les philosophes doivent-ils toujours parler en philosophes?». 11 février 1952: I.M. Bochenski, «Les techniques récentes de la connaissance». 27 juin 1952: Paul Oskar Kristeller (New York), «L'athéisme de la Renaissance et la tradition du libertinisme français».

La Société publiait un *Bulletin* imprimé (trois numéros parus) et continuait la publication des «*Textus Philosophici Friburgenses*» (un volume paru).

Groupe Genevois

11 septembre 1951: Mort de Georges Mottier, président du Groupe genevois de la Société romande de philosophie. 18 janvier 1952: Hugo Saini, «Les particules fondamentales en physique». 15 février 1952: André Mercier (Berne), «La connaissance du monde par le moyen des sciences exactes». 22 février 1952: Paul Rossier, «Expérience et raisonnement en géométrie». 14 mars 1952: Antoinette Virieux-Reymond (Lausanne), «Retour à Aristote». 25 avril 1952: Jean Rudhardt, «D'une intuition spécifique qui serait à l'origine de toute vie religieuse, et des méthodes propres à déceler cette intuition en étudiant les religions dans l'histoire». 30 mai 1952: René Schaerer (Neuchâtel), «Des origines mythiques de la démarche rationnelle».

Groupe Neuchâtelois

24 octobre 1951: Olof Gigon (Berne), «Forme et fond dans la pensée philosophique de l'antiquité». 13 décembre 1951: André Mercier (Berne), «Le mode physique». 23 janvier 1952: René Schaerer, «Mythe, Transcendance et Raison

chez les Grecs». 13 février 1952: Pierre Thévenaz (Lausanne), «La question du point de départ radical chez Descartes et Husserl». 6 mars 1952: R.P. I. Bochenski, O.P. (Fribourg), «Les méthodes de la pensée». 4 juin 1952: Charly Guyot, «Sainte-Beuve et les philosophies de l'histoire». 25 juin 1952: J.-L. Ferrier, «La pensée anhistorique de Sartre».

Groupe Vaudois

2 novembre 1951: Maurice Gex, «Réflexions sur l'occultisme et sur les phénomènes occultes, à propos d'un récent ouvrage de R. Amadou». 28 novembre 1951: Maxime Chastaing (Haute-Savoie), «La connaissance d'autrui». 14 décembre 1951: Séance bibliographique: Madame A. Virieux-Reymond, André Völke et Maurice Gex. 25 janvier 1952: Charles Blanc, «La cybernétique, commande automatique, processus aléatoires et théorie de l'information». 4 mars 1952: Gaston Berger (Aix-Marseille), «Les discussions des philosophes». 21 mars 1952: Séance de discussion sur la conférence Berger, introduction par Maurice Gex. 25 avril 1952: Martin Vogel, «La philosophie idéaliste à Vienne». 16 mai 1952: R.P. Philippe, O.P. (Fribourg), «La situation de la philosophie de l'art à l'égard de l'ensemble de la philosophie».

Philosophische Gesellschaft Zürich

31. Oktober 1951: P.-D. Dr. W. Rüegg (Zürich), «Ist der Existentialismus ein Humanismus?». 14. November 1951: Dr. H. Zantop (Basel), «Das Problem des philosophischen Verstehens». 5. Dezember 1951: Dr. Josef Rattner (Zürich), «Der Mensch im Lichte der Individualpsychologie; die anthropologischen Grundlagen der Psychologie Alfred Adlers». 16. Januar 1952: Prof. Dr. Fritz Wehrli (Zürich), «Das Wunder in der griechischen Philosophie». 13. Februar 1952: Prof. Dr. Hermann Frey (Zürich), «Probleme des platonischen Dialogs». 30. April 1952: Prof. Dr. C. Regamey (Lausanne), «Über den ‚echten‘ Buddhismus». 28. Mai 1952: Dr. Anton Krempel (Zürich), «Absolut und Relativ bei Thomas von Aquin». 11. Juni 1952: Dr. H. J. Kanitz (Bubikon), «Der blinde Fleck in der Philosophie»; eine Untersuchung zur Dialektik des Irrtums. 2. Juli 1952: Prof. Dr. Gottfried Martin (Köln), «Kant im Lichte der aristotelischen Metaphysik».